

" Bruno " nous a quitté

Le Général de Corps d'armée Marcel BIGEARD s'est éteint à son domicile de Toul le 18 juin 2010, à l'âge de 94 ans. Ses obsèques ont été célébrées à Toul le lundi 21 juin dans la cathédrale Saint-Etienne, puis à PARIS, le mardi 22 juin, dans l'Eglise des Invalides

Tous les militaires connaissent la prodigieuse carrière de ce Chevalier BAYARD du XXème siècle. Meneur d'hommes, chef incontesté dans tous ses commandements, d'un courage et d'une résistance physique exceptionnels, magnifique exemple pour ses subordonnés, sa prestigieuse carrière a été longuement développée dans tous les médias.

Grand-croix de la Légion d'honneur, titulaire de 25 citations dont 17 à l'ordre de l'armée (croix de guerre 39-45, T.O.E., Valeur Militaire), 5 blessures de guerre, le Général Bigeard était l'officier le plus décoré de l'armée française.

Des milliers d'hommes ont servi sous ses ordres depuis 1940. Son indicatif radio " Bruno " depuis l'Indochine était connu de tous. En opération, Bruno était en écoute permanente et tous connaissaient son canal et son indicatif. Désormais, Bruno ne répond plus...

A Toul, le parvis n'était pas assez grand pour contenir la section d'honneur du 3^{ème} RPIMa, un millier d'anciens parachutistes aux bérets rouge ou vert, 160 drapeaux d'associations d'anciens combattants, et les nombreuses personnes venues en tant que voisins ou amis.

Dans la cathédrale, devant le cercueil étaient déposés la célèbre casquette Bigeard, le képi de Général de Corps d'Armée ainsi que la Grand-croix de la Légion d'Honneur (qui lui fut remise par le Président Valéry Giscard d'Estaing). La cérémonie était célébrée par Mgr. Luc Ravel, Evêque aux armées. De nombreuses personnalités politiques étaient présentes : Hervé Morin, Michèle Alliot-Marie, Nadine Morano et le président Valéry Giscard d'Estaing. Aux premiers rangs se trouvaient Gaby et Marie-France Bigeard (veuve et fille du Général). Derrière la famille, des militaires du "3" et des anciens du Régiment dont les Généraux Le Boudec, Grillot, Pacaud.

C'est un homme qui était un héros et un exemple. Il m'avait donné un conseil : être souple comme le cuir mais trempé comme l'acier pour "être et durer", a déclaré le ministre de la Défense Hervé Morin, faisant référence à la devise du 3^{ème} régiment de parachutistes d'infanterie et de marine de Carcassonne, que le général Bigeard avait commandé de 1955 à 1958.

Ce fut un hommage extrêmement chaleureux et émouvant qui s'est terminé par le chant du "3" et la Prière du para entonnés par toutes les personnes présentes, à la sortie du cercueil de la cathédrale avant son transfert en convoi militaire à l'Eglise des Invalides.

* * *

Le lendemain, mardi 23 juin les honneurs militaires furent rendus aux Invalides.

Dans la cour des Invalides des détachements des trois armées, la musique de la Garde Républicaine, le drapeau du 3^{ème} RPIMa et deux compagnies du Régiment étaient présents.

Les plus hautes autorités civiles et militaires étaient également présentes.

Parmi les autorités civiles : François Fillon, premier ministre, les présidents du Sénat et de l'Assemblée Nationale, le Secrétaire d'Etat aux Anciens Combattants, le Président Valéry Giscard d'Estaing et des parlementaires

Parmi les autorités militaires : le CEMA, les chefs d'État-major des trois armées et de la Gendarmerie, le Général Georgelin, Grand Chancelier de l'ordre de la Légion d'honneur et de nombreux généraux en activité et du cadre de réserve.

Au total 15 Grand-croix de la Légion d'Honneur soit environ la moitié des militaires actuellement détenteurs de cette dignité, rendaient hommage au Général Bigeard.

Bien que l'accès dans la cour des Invalides fut autorisé aux civils, ceux-ci étaient assez peu nombreux.

180 drapeaux d'associations patriotiques étaient présents au fond du chœur

Dans la nef, le côté gauche était réservé aux anciens qui avaient servi sous les ordres de Bigeard, et aux anciens parachutistes. en particulier aux anciens de l'amicale du 3^{ème} RPIMa.

Aux premiers rangs se trouvaient les membres de la famille du Général Bigeard. Immédiatement derrière ceux-ci, deux rangées de généraux en tenue ayant été chef de section ou commandant d'unité au 6ème BCCP et/ou au 3ème RPIMa : les Généraux Schmitt (Grand-croix de la Légion d'honneur), Cann (GCLH), Le Boudec (GCLH), Grillot (GCLH), Pacaud et Madame Geneviève de Gallard.

Le service religieux fut dirigé par Mgr Ravel, évêque aux Armées.

Comme à Toul, des chants parachutistes, dont la prière du para, furent entonnés à la fin de la cérémonie.

A l'issue de celle-ci, dans la cour à côté des drapeaux se tenaient 1500 parachutistes en bérets rouge ou vert, ainsi que de très nombreux officiers en tenue.

François Fillon fit un chaleureux discours retraçant l'héroïque carrière du Général Bigeard.

Le Premier Ministre est allé se recueillir ensuite devant le cercueil suivi de la famille et des autorités.

L'organisation de toute la cérémonie fut parfaite.

On ne peut que regretter l'absence du Président de la République, la faible participation des militaires sous les armes et le manque de participants civils.

Le Général Bigeard avait demandé que ses cendres soient dispersées au-dessus de Diên-Biên-Phu afin de " rejoindre ses camarades tombés au combat". Son vœu sera-t-il exaucé ?

Patrick Pacaud

Promotion E.S.M. "Ceux de Diên-Biên-Phu" (1953 - 1955)

Chef de section au 3^{ème} RPIMa (août 1956 - janvier 1959)